

Llamó á Bravo, Barragan y demás jefes deserrados. Santa-Anna, gobernador entónces de Veracruz, y que había recibido órden de cuidar de la costa, se dirigió violentamente con sus fuerzas sobre Tampico: púsose en contacto con el general Mier y Terán, y el 8 de Setiembre intimó rendicion á Barradas: éste trató desde luego de celebrar un convenio y dejar el país, pero Santa-Anna le obligó á batirse por dos días, al cabo de los cuales se rindió el jefe español entregando las armas, dando á nuestro país, el memorable día 11 de Setiembre de 1829, esa nueva gloria, y á Santa-Anna uno de sus más señalados triunfos.

LECCION XIV.

Ida de Poinsett.—Destitucion de Zavala.—Pronunciamiento de Bustamante contra Guerrero.—Sucesos de la capital.—Presidencia de Bustamante.—Revolucion del Sur.—Trágica muerte de Guerrero.—Pronunciamiento de Santa-Anna en Veracruz.—Accion del Gallinero.—Continúan las expediciones de Bustamante.—Va sobre Puebla.—Accion del Rancho de Posadas.—Convenios de Zavaleta.—Presidencia de Pedraza.

¿Qué sucesos siguieron á los referidos?

El retiro del funesto Mr. Poinsett, pedido al gabinete de los Estados-Unidos, al ver que la nacion lo consideraba tan pernicioso, y la destitucion del ministro Zavala.

¿Calmó con esto el malestar general?

No; los males siguieron adelante, y entónces se volvió á apelar á las armas. El general Bustamante, que mandaba el ejército de reserva

cuando la expedición de Barradas, y que se hallaba á la sazón en Jalapa, en unión del general D. Melchor Múzquiz y del coronel D. Antonio Facio, se pronunció contra Guerrero el 4 de Diciembre de 1829, proclamando el mismo sistema federativo, pero con el cumplimiento de la constitucion y de las leyes. Santa-Anna, que mandaba en Veracruz, fué enviado á tomar parte en el pronunciamiento, pero no accedió á ello.

¿Qué hizo Guerrero?

Reunió á las Cámaras para que determinasen lo que debía hacerse en tales circunstancias. Obtuvo de ellas licencia para ir á atacar á los sublevados, y se nombró para sustituirlo en la presidencia á D. José María Bocanegra.

¿Qué pasó á la salida de Guerrero?

Que D. Luis Quintanar, D. Ignacio y D. Ramon Rayon, se pronunciaron con las tropas que guarnecian la capital el 23 de Diciembre, adhiriéndose al plan de Jalapa. Bocanegra fué destituido, y se formó el poder ejecutivo de D. Pedro Velez, de D. Lucas Alaman y del general Quintanar. Guerrero abandonó el mando de su fuerza al general Mora; éste se adhirió tambien al plan de Jalapa, y Bustamante entró á la presidencia de la república. Las cámaras decla-

raron justos los motivos del plan de Jalapa y separado á Guerrero del mando, reformaron las elecciones que creyeron ilegales, y se sistemó el nuevo gobierno, formando el gabinete D. Lucas Alaman, D. Rafael Mangino, D. Antonio Facio y D. José Ignacio Espinosa. Era esto á principios de 1830.

¿Duró mucho tiempo la paz pública?

No; porque la revolucion se encendió en el Sur, á donde se habia dirigido el general Guerrero, cuyo movimiento siguieron allí D. Juan Alvarez, D. Gordiano Guzman y otros jefes. En el Estado de Michoacan lo secundó D. José Codallos, en San Luis Potosí los coroneles Márquez y Gárate y en el de Puebla el coronel Victoria. Márquez y Gárate fueron derrotados y muertos por D. Zenon Fernandez; igual suerte corrió Codallos en manos del general D. Pedro Otero; D. Tomás Moreno derrotó á Victoria, y los pronunciados del Sur atacados por el general Bravo y perdida la accion de Chilpancingo el 1º de Enero de 1831, se retiraron á Acapulco.

¿Qué fin tuvo el general Guerrero?

El mas trágico que darse pueda y á que le condujo la negra traicion de Francisco Picaluga, capitan del bergantin Colombo. Picaluga reci-

bió del gobierno 50,000 pesos, al decir del ministro de la guerra, Facio, por privar á Guerrero del servicio del bergantin mencionado, y de los recursos que en él hacia venir, sin que hubiese acuerdo para otra cosa. Pero ello fué que Picaluga aprendió á bordo traidoramente á Guerrero, que lo llevó al puerto de Sta. Cruz de Hualtulo, que allí lo entregó á las autoridades y que estas lo enviaron al pueblo de Cuilapan, donde un consejo de guerra, presidido por D. Valentin Canalizo, condenó á muerte al benemérito soldado que con Iturbide puso el sello á nuestra emancipacion política. D. Joaquin Ramirez y Sesma, comandante general de Oaxaca, confirmó la sentencia, y ésta se ejecutó el 14 de Febrero de 1831.

¿Qué sucesos siguieron á esta tragedia?

La oposicion y ataques al gobierno fueron creciendo, especialmente contra el mismo Facio, que por aquellos días dió al partido yorkino otro golpe, haciendo reembarcar á Gómez Pedraza que volvía al país. En Zacatecas y Guadalajara hubo alarmantes agitaciones, y en tal estado de cosas, Santa-Anna se pronunció en Veracruz el 2 de Enero de 1832, proclamando la destitucion de los ministros de Bustamante.

¿Quién fué á atacar á Santa-Anna?

El general Calderon que le ganó la batalla de Tolome, cerca de Veracruz; pero Santa-Anna se replegó con los dispersos á la plaza, é hízose allí fuerte, teniendo su competidor que levantar el sitio.

¿Qué pretendió entónces el gobierno yorkino?

Sostener la legitimidad del nombramiento de Pedraza para la presidencia, que este habia renunciado, y á ese fin se encaminó la revolucion. Santa-Anna la aceptó en ese sentido, tal como lo iniciaron las legislaturas de Zacatecas y Jalisco, valiéndose del general D. Ignacio Inclan, que para ello se pronunció en Lerma el 27 de Abril de 1832, y fué perseguido por el entónces coronel D. Mariano Arista.

¿Quiénes secundaron el movimiento?

D. Estéban Moctezuma que de Tampico llevó el fuego de la revolucion á San Luis Potosí; D. Antonio Mejía y D. Lorenzo Zavala en Texas, D. Francisco García en Zacatecas, y otros en puntos ménos importantes. Bustamante hizo en persona la campaña de San Luis con los generales Amador, Duran y Arista y derrotó á Moctezuma el 18 de Setiembre de 1832, en el punto llamado el *Gallinero*.

¿A dónde fué luego Bustamante?

Después de pacificar los Estados de S. Luis y Zacatecas, que apenas salió de ellos Bustamante volvieron á insurreccionarse, dirigióse á México, pues Santa-Anna avanzaba sobre dicha capital. Los sucesos se precipitaron y Gómez Pedraza, á quien se adherían muchos jefes de importancia, había ya llegado á Puebla y tomado posesion de la Presidencia, nombrando ministros á Gonzalez Angulo, Parres (é interinamente Anaya). Ramos Arizpe y Gómez Farías. Bustamante fué á atacar á Puebla y Santa-Anna vino á su encuentro: el 6 de Diciembre de 1832 hubo una acción sangrienta en Rancho de Posadas. El 23 del mismo mes se firmaron en la hacienda de Zavaleta los convenios de este nombre, en cuya virtud fué reconocido como presidente legítimo Gómez Pedraza. D. José Joaquin de Herrera lo reconoció así mismo en México con la mayor parte de la guarnicion que quedó en la capital, concluyendo así, con el año de 1832, la administracion del general D. Anastasio Bustamante.

LECCION XV.

Nueva expulsion de españoles y otras medidas.—Presidencia de Santa-Anna.—Gómez Farías.—Medidas del gobierno.—Pronunciamiento de Escalada.—Conducta de Santa-Anna.—El COLERA MORBUS.—D. Miguel Barragan.—Pronunciamiento de Zacatecas.—Guerra de Texas.—Resultado de la campaña.—Conducta de Santa-Anna.—Otros sucesos notables.—Segunda vez gobierna Bustamante.

¿Qué hizo Gómez Pedraza en el poder?

Decretó el 16 de Enero de 1833 la expulsion de los españoles que habían vuelto al país con permiso del gobierno de Bustamante; formó una junta que le sirviera de consejo; destituyó á muchos militares de sus empleos; y por fin, mandó que se procediese á nuevas elecciones, declarándose nula la que ántes había recaído en D. Nicolás Bravo por muerte del general Terán.

¿Quiénes resultaron electos?

El general D. Antonio López de Santa-Anna para presidente y D. Valentin Gómez Farías para vice-presidente. Aquel tomó posesion el 1º de Abril, habiéndose reunido el congreso á fines de Marzo; pero Santa-Anna, no queriendo sin duda cargar con la responsabilidad de las medidas que iban á tomarse, se retiró del gobierno dejando en él á Gómez Farías.

¿Qué medidas fueron esas?

La ley en virtud de la cual se aprehendió y desterró fuera del país sin formacion de causa, á mas de cincuenta personas, con facultad al gobierno de que hiciera lo mismo con cuantas se halláran en el mismo caso; por lo que á dicha ley se le llamó *del Caso*. Derogáronse las leyes prohibitivas del mútuo usurario y las que apoyaban en el orden civil el cobro de los diezmos; se dieron otras para la provision de curatos y para que se quebrantasen los votos monásticos; se desterró á los obispos, entre los cuales habia varones tan insignes como el sábio y benemérito Sr. Vazquez, que habia logrado de la Santa Sede el reconocimiento de la independéncia nacional y la provision de las diócesis de la Iglesia mexicana; se suprimió la Universidad y el Colegio mayor de Santa María de

los Santos, y para acabar de atentar contra los derechos é inmunidades de la Iglesia católica, se decretó la ocupacion de los bienes eclesiásticos ó de *manos muertas*. Bustamante habia sido de los desterrados.

¿Qué resultado produjeron estas medidas?

Que el país se conmovió profundamente y se ocurrió á las armas. El coronel D. Ignacio Escalada fué el primero que se pronunció en Morelia el 26 de Mayo de 1833, bajo el plan que llamaron entónces de "*Religion y Fueros*." El general Durán y el coronel Unda lo secundaron en Chalco. Santa-Anna salió á batir á los pronunciados en union de Arista, y éste se pronunció en el camino: Santa-Anna se dejó llevar prisionero, mas bien que aceptar el mando que aquellos le ofrecian, todo lo cual se tenia como efecto de miras políticas de Santa-Anna en aquellas circunstancias. Dicho general volvió á México, y de allí salió á atacar á los pronunciados de Michoacan y Guanajuato: no pudo ó no quiso hacer la pacificacion, é instado por muchos, regresó á la capital á fines de 1833, tomó la presidencia, disolvió el Congreso y derogó las leyes expedidas en tiempo de Gómez Farías. Aquel año sufrió México ademas, y por la vez primera, la asoladora epidemia del *Cholera morbus*.

¿Cómo gobernó Santa-Anna?

Como dictador y por medio de leyes provisionales, hasta que se reunió el nuevo Congreso el 4 de Enero de 1835. Gutierrez Estrada, Tornel y Blasco, fueron nombrados ministros, aquel de relaciones, el segundo de guerra y el último de hacienda.

¿Qué hizo luego Santa-Anna?

Se separó del mando con permiso del Congreso, nombrándose presidente interino al general D. Miguel Barragan, pues el nombramiento de Gómez Farías se había declarado insubsistente.

¿Qué acontecimiento sobrevinieron?

El pronunciamiento de Zacatecas hecho por el gobernador D. Francisco García, secundado por Alvarez en el Sur. Santa-Anna fué á atacar á García y derrotó á sus fuerzas cerca de Guadalupe ocupando luego la capital de aquel Estado y regresando á México, donde entró el 21 de Julio. Pensóse entonces en sistemar el centralismo. A poco ocurrió la guerra de Texas.

¿Qué la motivó?

Diversos pretextos de que se valieron los colonos establecidos en aquel territorio en virtud del tratado entre España y los Estados-Unidos en 1819, á consecuencia del cual Moisés Austin

obtuvo autorizacion para fundar dicha colonia, que Estéban Austin, hijo de aquel, hizo crecer rápidamente, á favor de grandes concesiones y privilegios que por desgracia se le otorgaron. Cuando el gobierno mexicano quiso remediar el mal, ya no era tiempo. Los Estados-Unidos favorecieron desde luego las tendencias de los tejanos que trataron de independerse y formar una república, con Samuel Huston y D. Lorenzo Zavala por jefes, alegando que se les prohibia vender terrenos, que se violaba el pacto federal y otras cosas por el estilo: rebeláronse en suma contra México.

¿Qué hizo el Congreso?

Autorizó al general Santa-Anna para ir á reducir á los rebeldes. Santa-Anna fué á San Luis Potosí y se proveyó allí de recursos, dirigiéndose luego al Saltillo, de donde salió con seis mil hombres sobre Texas en Febrero de 1836. Al principio batió con buen suceso á los sublevados en los fuertes de Alamo, Harrisbourg, Villa de Gonzalez, Coporo, Goliad, el Refugio y otros puntos; pero después, á causa de sus desacertadas medidas y de no querer oír los consejos que le daban jefes tan expertos como Arago, Filisola, Castrillon, Cos, Ramirez y Sesma, Woll y

otros, fué derrotado en San Jacinto el 21 de Abril, y hecho prisionero y llevado á los Estados Unidos. El resto del ejército retrocedió á Matamoros, mandado por Filosola. Santa Anna en su calidad de presidente de la república reconoció la independencia de la rebelde Texas, firmando un tratado que la nacion no autorizaba, ni aquel podia legalmente suscribir hallándose preso.

¿Qué ocurrió cuando se empeñaba esa guerra?

La muerte del presidente interino D. Miguel Barragan (1º de Marzo de 1836) sucediéndole con el mismo carácter D. José Justo Corro.

¿Qué otros sucesos notables hubo en aquella época?

El reconocimiento de la independencia de México por el gobierno español, en virtud del tratado concluido en Madrid entre el ministro D. José María Calatrava y D. Miguel Santa María, plenipotenciario nuestro. Publicóse entónces tambien una nueva constitucion política ó leyes constitucionales, bajo los principios del centralismo. En virtud del nuevo sistema debía elegirse presidente de la república, que desempeñase el poder ejecutivo, auxiliado por un consejo de gobierno, y ademas del legislativo y judicial, se creó un cuarto poder denominado: "Conservador."

¿Quién fué nombrado presidente?

Segunda vez el general D. Anastasio Bustamante que habia vuelto de su destierro, y tomó posesion el 12 de Abril de 1837. El general Bravo fué nombrado presidente del Consejo; el famoso jurisconsulto D. Manuel Peña y Peña, presidente de la Suprema Corte: el ministerio lo formaron Cuevas (D. Luis), Echeverría, Pesado y Almonte (despues de D. José Morán).

LECCION XVI.

Nuevos pronunciamientos.—Guerra de Francia contra México.—Tratado con que concluyó.—La revolucion tomó creces.—D. J. Antonio Mejía: su muerte.—Motin en México: Urrea, Gómez Farías.—D. J. M. Gutierrez Estrada.—Paredes y Valencia.—Santa-Anna.—Su triunfo: es nombrado Presidente.—Congreso de 1842.—Nueva Constitucion.—Bases Orgánicas.—Sucesos posteriores.—D. J. Joaquin Herrera.—Santa-Anna es rechazado en Puebla y luego reducido á prision.

¿Qué ocurrió en el año de 1837?

No bien acababa de establecerse el gobierno

de Bustamante, cuando Moctezuma se pronunció en Rio Verde, y Ugarte (D. Ramon) en S. Luis Potosí. Paredes y Cortazar (D. Pedro) fueron á atacarlos, y el 26 de Mayo los derrotaron en la accion de Rio Verde, en la cual murió Moctezuma. Dos meses después se pronunciaron el general Urrea en Sonora y Nuevo México, D. Gordiano Guzman en Morelia y los partidarios de Moctezuma en Tampico.

¿Qué conflicto sobrevino en aquellas circunstancias?

Con motivo de varias reclamaciones de franceses residentes en México, especialmente la injusta y absurda de un pastelero que cobraba, por unos pasteles que le habian robado, *mas de sesenta mil pesos*: reclamaciones que, sin justificantes, nuestro gobierno no quiso atender, como era natural; la Francia de Luis Felipe declaró la guerra á México, después de haberse retirado de la capital el ministro Deffaudis y en seguida el encargado de negocios De Lisle. Una escuadrilla francesa al mando del contra-almirante Carlos Baudin vino á Veracruz, y en fines de Noviembre de 1838 atacó á S. Juan de Ulúa. La guarnicion de este castillo habíase defendido heroicamente, pero incendiados los depósitos de

pólvora, voló una parte de la fortaleza, pereciendo mucha gente, y el resto de la guarnicion capituló. El 5 de Diciembre atacaron los franceses la plaza de Veracruz, y al rechazarlos Santa Anna, que después de la guerra de Texas se habia retirado á la vida privada, y salió á la defensa de la patria, fué herido por una bala de cañon en una pierna que se le amputó, y D. Mariano Arista fué llevado prisionero. Un tratado concluido entre Gorostiza y Victoria por nuestra parte, y Baudin por la de Francia, puso fin á la guerra, reconociendo México la deuda de 600,000 pesos (Marzo de 1839).

¿Qué era entretanto de los revolucionarios?

Habian seguido combatiendo á Bustamante con ardor en muchos puntos, principalmente en Tampico donde se hallaba Urrea. Santa-Anna fué llamado á la presidencia interina, á causa de que Bustamante salió á la campaña. La revolucion se hizo mas formidable, por haber desembarcado en Tuxpan el general D. José Antonio Mejía con tropas enganchadas en los Estados Unidos. Mejía y Urrea marcha ron sobre Puebla: Santa-Anna dejó entónces el gobierno al general Bravo y fué al encuentro de aquellos, destacando tropas al mando del general D. Ga-

briel Valencia, que derrotó á los pronunciados á inmediaciones de Acajete el 3 de Mayo de 1839. Mejía cayó prisionero; Santa-Anna mandó fusilarlo en el acto; Urrea huyó á Tampico, plaza que ocupó luego el gobierno, y la revolucion concluyó por entónces, volviendo Bustamante á la presidencia, y retirándose Santa-Anna á su finca de Manga de Clavo.

¿Cuánto tiempo duró la paz?

Un año solamente, pues el 15 de Julio de 1840, el mismo general Urrea en union de Gómez Farías se pronunció en México apoderándose del palacio nacional. Bustamante logró escapar y estableció el gobierno en el convento de San Agustin. El motin duró quince días: venció por último Bustamante á los rebeldes, Urrea se ocultó y Gómez Farías fué desterrado de la república.

¿Qué suceso ruidoso hubo despues de esto?

La publicacion de una carta que el célebre personaje D. José María Gutierrez Estrada dirigió á Bustamante el 25 de Agosto, tratando de demostrar la necesidad en que el país se hallaba de dejar el sistema republicano y adoptar el monárquico llamando á un príncipe extranjero. Esto excitó muchísimo los ánimos, y el autor de la carta tuvo que salir secretamente del país.

¿Quién se pronunció en seguida contra el gobierno?

El general D. Mariano Paredes y Arrillaga que habia sido nombrado comandante militar de Guadalajara por Bustamante, á quien desconoció en aquella ciudad el 8 de Agosto de 1841, proclamando la dictadura y al mismo tiempo la convocacion de un Congreso que reformara la constitucion. Valencia secundó ese plan, pronunciándose en la ciudadela de México el 31 de Agosto, y Santa-Anna hizo lo mismo en Perote el 9 de Setiembre. Los pronunciados todos marcharon sobre la capital.

¿Qué hizo Bustamante?

Salió á atacarlos, con licencia del Congreso, y por ausencia de Bravo, se encomendó la presidencia de la república á D. Javier Echeverría, presidente á la sazón del Consejo. La fuerza de Bustamante defeccionó. Santa-Anna mandaba en jefe á los pronunciados reunidos ya en Tacubaya, donde se levantó el acta ó plan revolucionario que lleva su nombre, el 28 de Setiembre: lo secundó la guarnicion de México; dejó Echeverría el mando el 10 de Octubre, y una junta de notables nombró á Santa-Anna presidente provisional, y este formó su ministerio de Gómez

Pedraza, García, el ex gobernador de Zacatecas, D. Crispiniano del Castillo y el general Tornel. Pedraza y García renunciaron á poco y los substituyeron D. José María Bocanegra y D. Ignacio Trigueros.

¿Cuál fué el primer paso de ese gobierno?

Convocar á elecciones de diputados, conforme al plan de Tacubaya. El Congreso se reunió el 10 de Junio de 1842 y á poco presentó el proyecto de una nueva constitucion que no fué del agrado del gobierno. Santa-Anna se separó de él con licencia, dejando en su lugar á Bravo que, apoyado por la guarnicion, disolvió el Congreso el 10 de Diciembre. El 2 de Enero de 1843 se reunió una junta de notables que hizo la constitucion de 12 de Junio de aquel año y á la cual denominó: "Bases de organizacion política de la república mexicana," que publicó Santa Anna como presidente provisional.

¿Qué hizo con arreglo á ellas?

Elecciones para el congreso que se reunió el 19 de Enero de 1844, y para presidente, cuya eleccion recayó en el mismo Santa Anna. Éste, conforme á la sexta de dichas bases, debia dar cuenta de sus actos ante el congreso, y como no lo verificase, y el general Paredes lo exigiera en

Jalisco, Santa-Anna lo tuvo por rebelde y marchó á atacarlo, dejando en la presidencia á D. Valentin Canalizo. Este, con acuerdo del ministerio, formado á la sazón de D. Isidro Reyes, D. Manuel Baranda, D. Antonio Haro y Tamariz y D. Manuel Crescencio Rejon, suspendió las sesiones de las cámaras el 29 de Noviembre.

¿Que pasó entónces?

El pueblo y la guarnición de México se levantaron contra Canalizo el 6 de Diciembre, y restablecieron el orden constitucional aprehendiendo á aquel y encargando el poder al general D. José Joaquin de Herrera. Santa-Anna volvió sobre México, pero viendo que se le resistía, emprendió ataque sobre Puebla donde halló tambien la más enérgica resistencia: dejó entónces el mando del ejército, y huía solo, con designio de embarcarse, cuando los indígenas de Jico lo hicieron prisionero y fué llevado al castillo de Perote. En 24 de Mayo de 1845 decreto el gobierno el destierro de Santa-Anna, Canalizo y los que habian sido sus ministros.